

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración  
Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES



Sr. jefe de la Biblioteca Provincial Palma.

## SI YO FUERA ÉL, DIRÍA...

A unos amigos enojados

Era en una tarde de Agosto; en uno de esos divinos atardeceres del verano que muere entre ardores adormeciendo el espíritu en nuestros cuerpos entumecidos, lácios, vencidos por el cotidiano luchar en un ambiente de pesadez, de calor asfixiante, soporífero y, sin embargo, tan querido como el alegre despertar del alba mallorquina de dedos sonrosados. Fué en una de esas tardes apacibles en que el silencio, la quietud, la vida suspendiéndose por un instante en el encanto de los matices luminicos con que Naturase engalana, convidanos á la meditación, al amor de lo bello y al dialogar con el amigo querido de nuestras mútuas ilusiones, de nuestras juveniles esperanzas, de nuestra firme voluntad de realizaciones...

Y, dice, el amigo.—Hermoso sería el porvenir de nuestro Círculo y gloria grande alcanzaría, si fueran posibles tus ilusiones; más, eres soñador en demasía, utópico, por desconocer la psicología de nuestro pueblo bajo la acción sedante de clima tan incomparable, desconoces el horrible gobernalle del *laissez faire, laissez passer* que tan honda raigambre hechó en el alma candorosa de las islas Baleares.

—Perdona, querido, y escucha. Siempre tuve fé en nuestra raza cuyas virtudes nos dieron jornadas de gloria y esplendor; siempre confié en las excelcitudes de su espíritu que, encadenando unas con otras las generaciones, ván tegiendo primorosamente la guirnalda aurifera que, festoneando nuestra vida, perpetua la Patria; siempre voluntarioso esperé que nuestro Círculo Recreativo, en cuyo regazo una juventud bulliciosa, sediente de ensueños se mantiene firme y juiciosa, reverdeciera los laureles, ay! mustios ahora, de nuestras épocas de esplendor y entre cánticos populares y música bella, de Talla las galas y de la Patria el ritual, acreciera la fama de nuestras virtudes y el aurea de la gloria ciñera la Ciudad.

—Sueños, amigo mío. Ya te dije: erés un lluso. Pasa los sentires de nuestros consocios, oye cuanto dicen, vé: *Qui te fecit te desfecit*. Tu pretendes imposibles, no lo dudes. Allá, en lejana fecha acariciosa cívico ideal. Estuvo en el pensar, en el sentir de todos, obedeciendo quizás al gesto bello de rebeldía espiritual á una extraña imposición tartarinesca. Más... pasó para nunca más volver. Nuestro Círculo Recreativo no puede ser ya templo de Civismo donde se exalte el espíritu que allenta la Patria: debe de ser... Recreativo. Remanso social, con lujo oriental guarnecido, donde los adoradores del tedio adormezcan sus sentimientos y convulsionen su espíritu con el vaho enervante de la rica ambrosia de las pasiones. Debemos vivir gozando de la VIDA mortal en sus embriaguezes y huyendo siempre, pero siempre, de las locas preocupaciones espirituales, de tonas y pueriles diversiones, de ridículas vindicaciones y bufas acitudes que solo conducen al desprestigio del *Homo Sapiens*.

—Calla, calla bendito: no prosigas que no puede ser verdad cuanto tu dices. En vuestra Historia se mantienen terminantes eficiencias que mienten tus palabras y, tus aseveraciones, niegan de Sant Salvador, el Santuario obra de titanes y de Santueri, su castillo rocoso. Nuestro pueblo és virtuoso, espiritual, ama el arte y el trabajo hasta el sacrificio. Verdad que siente veleidades y no és la ociosidad, precisamente, escuela de virtudes. Más, flaquezas humanas son y no pecado de linage, que si retardan á la noble tarea inseguras colaboraciones, es su esfuerzo más valioso y sublime al auarlo para la conquista del Ideal, del hermoso y flamígero Ideal de vindicación racial que será, en la noche tenebrosa que se avecina para la triste España, faro de salvación.

Lo que importa, lo conveniente y necesario, inaplazable, és el esfuerzo á realizar para mostrarles á todos la verdad de nuestro existir en sus albinas desnudeces; és el constante luchar atronando los espacios, rasgando la calma paradisíaca de nuestra insula, hasta despertar, al deber social, la conciencia ciudadana; és el la-

borar obstinadamente, sin desfallecimientos, imponiendo el derecho que nos asiste de afirmarnos en la fortitud juvenil del Círculo Recreativo ó donde se hallare para remover y levantar de su letargo nuestra infeliz Ciudad. Después; ah! mi buen amigo: después de conseguir la comprensión ó cuando menos el respeto, completará nuestra obra el sagrado amor á la «Roqueta»; la ternura de los nobles sentimientos y será la añoranza de ancestral libertad que, determinando el alzamiento de los espíritus, realizará eso que tú crees milagroso y no és, sin embargo, más que el comenar de la conciencia ciudadana. Entonces será cuando sin esfuerzo ninguno, naturalmente, infundiremos al Círculo Recreativo el aliento vivificador, doteremos de Alma á ese pobre cuerpo exhausto de ideales, el «Casino» de comodidades y diversión, pero sin aquella dulce armonía de aspiraciones que une entusiasmos y fortalece, sobrevendrá ateneo de cultura popular, escuela de costumbres ciudadanas y templo de la Patria afligida laborando constantemente por la realización de aquellas utopías y, el espíritu de Ramon Lull, nos guiará en el apostolado.

Esta és mi creencia; este mi convencimiento; esta és mi fé y mi esperanza que, arraigó en las pregoneces del alma, el constatar la voluntad alegre de esa juventud excelsa que trabaja y ríe dando la nota de más relieve al Círculo Recreativo y también al admirar los apasionamientos simpáticos de tan buenos amigos como equivalentes en sus decires de fantásticas expoliaciones que, con rostro ceñudo y ensombrecido, ván prediciendo torturas dantescas, la desolación y la ruina.

—Déjate de filosofías, amigo querido: Estás soñando, despierta á la vida.

—Pues, si los sueños bellos son, deja que sueñe por mi vida y, no despierte, si triunfador no veo el espíritu racial alzarse obediente al divino mandato: *Surge et ambula*.

SEGISMUNDO

24 VIII 22

## EL ASUNTO DE CORREOS

Anteayer por la mañana celebraron una larga reunión los empleados de Correos.

Terminada la reunión una cutrida comisión presidida por el Administrador señor Pons acudió al Gobierno Civil.

El señor Gobernador les recibió manifestándoles que estaban dispuestos á reingresar en sus puestos sin condiciones, ofreciéndose para ello.

Les contestó el señor Millán que se complacía de su actitud, pero que no podía admitirles sin la previa orden del Gobierno al que daría inmediatamente cuenta de su presentación y ofrecimiento.

Añadió el señor Millán, que en el mismo sentido de ofrecimiento le han telegrafado todos los empleados de Ibiza y los que estaban al frente de las estafetas de esta isla, habiéndolo comunicado al ministro.

Los de Mahón se han presentado al Delegado del Gobierno de S. M. en aquella isla.

El Gobernador recibió el siguiente telegrama: «Ministro de la Gobernación á Gobernador, Circular.—Circular número trescientos nueve.—

Los funcionarios del disuelto Cuerpo de Correos han acordado en gran mayoría solicitar del Gobierno su readmisión dados los términos concretos del R. D. de 8 de Agosto que será cumplido escrupulosamente tienen dichos funcionarios derecho á solicitar el reingreso conforme á la última parte del párrafo segundo del artículo 2.º en consecuencia admitirá V. S. las solicitudes de ingreso que le presenten los funcionarios del disuelto Cuerpo de Correos sin entregarles el servicio ni encomendarles función alguna, mientras el Gobierno no tome acuerdos y en su caso señale el cargo y la localidad en que deben prestar servicio. Los que constantemente hayan permanecido fieles deben continuar en sus puestos.»

Por el anterior telegrama se vé que los que han abandonado el servicio y ahora sean readmitidos, no continuarán en sus cargos ni en la

localidad en que prestaban sus servicios. Se reserva el Gobierno el señalarles una y otra.

## LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

Oficiales evadidos de Aydir

Melilla, 23.—Se han recibido noticias dando cuenta de que han logrado evadirse del campamento de Aydir, cuatro oficiales españoles que se encontraban en Batel, esperándose de un momento a otro que lleguen a Quebdani.

Se desconocen los nombres de los evadidos. Se dice que Abd-el-Krim al conocer la fuga ha encerrado a los moros encargados de su custodia.

Se añade que a esta fuga seguirán otras, pues las favorecen los anuncios de premios que se darán a los moros que faciliten la evasión de los prisioneros.

La entrevista de Castro Girona con el Raisuni

Tetuán, 23.—Ha regresado el general Castro Girona después de entrevistarse con el Raisuni en Selselem.

A la conferencia asistieron también el cónsul Sr. Zugasti, el jefe de Estado Mayor Gómez Souza y el secretario general de la Alta Comisaría señor Ferrer.

La conferencia duró una hora.

Respecto al resultado de la misma se mostraron reservadísimos, pero optimistas.

Se ha dado cuenta al Gobierno de las condiciones de la sumisión.

Se asegura que el Alto Comisario, general Burguete, de autorizarlo el Gobierno, dará una nota oficiosa sobre el asunto.

El uniforme de Lasquetty. Se sabe quienes son los asesinos.

Comunican de Melilla que han sido rescatados por el capitán de policía, señor Alonso, el uniforme y las tres sortijas, pertenecientes al coronel señor Lasquetty, prendas que le fueron entregadas por varios indígenas de M'Talza.

Se sabe que después de ocurrido la agresión al señor Lasquetty, las fuerzas de policía destacadas en Dar-Drius, efectuaron un servicio de emboscada, librando un tiroteo contra un grupo de indígenas que se hallaba no lejos, del lugar de la agresión, resultando dos rebeldes gravemente heridos. Nosotros tuvimos un caballo herido. Recaen sospechas de ser autores de la agresión al coronel Lasquetty, treinta indígenas de M'Talza. Los nombres los conocen las autoridades.

## NOTICIAS GENERALES

DE LA PENINSULA

—El señor Silvela recibió un radiograma de Berlin firmado por el telegrafista señor Balseiro comunicando que en el concurso internacional de radiotelegrafía han obtenido los números uno, dos y décimo los telegrafistas españoles.

El señor Silvela se trasladó a la sala de aparatos de telégrafos y leyó el radiograma entre grandes aclamaciones.

El centro telegráfico puso colgaduras en los balcones por el triunfo obtenido en Berlin.

DEL EXTRANJERO

Leemos los siguientes telegramas:

«Clermond Ferrand, 19.—El aviador francés Bessoutort, tripulando un monoplano sin motor, ha conseguido realizar un vuelo de 15 minutos y 18 segundos.

Berlin, 19.—Los periódicos dicen que hoy en Gersfeld el aviador Marteny tripulando un monoplano sin motor ha realizado un vuelo de una hora seis minutos, cubriendo una distancia que a vista de pájaro puede evaluarse en unos 13 kilómetros y pasando unas veinte veces por encima del aeródromo.

El aviador, con este vuelo, ha ganado un premio de 120 mil marcos.

«Este record—dicen los periódicos—resuelve prácticamente el problema de la aviación sin motor.»



## SECCION LOCAL

El programa de los festejos con que se han de celebrar este año las fiestas de San Agustín es el siguiente:

Domingo 27: A las seis de la mañana diana por la banda municipal, anunciando el comienzo de las ferias y fiestas.

A las cuatro y media de la tarde gran corrida de novillos, lidiándose cuatro reses de la acreditada ganadería de D. Faustino Albarruiz de Tazazona por las cuadrillas de los diestros Andrés Pinazo «Andresito» y Francisco Royo «Lagartito» de Zaragoza.

A las ocho solemnes completas en la iglesia de San Agustín, con la acostumbrada procesión por la Plaza del Convento, mientras tocará la banda municipal y se dispararán fuegos artificiales.

Seguidamente la misma banda acompañará a las Autoridades hasta la Casa Consistorial, en donde se servirá un refresco.

A las diez de la noche música y suelta de globos en la Plaza del Arrabal.

Lunes 28: A las diez misa mayor en la iglesia de San Agustín, predicando el elocuente orador sagrado, hijo de esta ciudad, Rdo. P. Fr. Jaime Rosselló Vadell, Franciscano.

A las doce, carreras de hombres y caballerías en el Cos.

A las cinco de la tarde carreras de niños en la calle del Convento.

A las nueve de la noche verbena, música y fuegos artificiales.

Durante los dos días de fiesta recorrerán las calles los populares cavallets, cabezudos y dimonis, acompañados de gaita y tamboril.

En el vapor-correo de Valencia llegaron ayer los novilleros «Andresito» y «Lagartito» con el personal de sus respectivas cuadrillas.

Con motivo de la corrida la Compañía de ferrocarriles ha dispuesto para mañana el siguiente servicio de trenes:

De Palma a Felanitx, a las 7:45, 13:20 y 14.

De Felanitx a Palma, a las 6:40, 17 y 19.

De Felanitx a Porreras, a las 6:40, 13:30, 17 y 23.

De Porreras a Felanitx a las 9:49, 14:20, 15:54 y 23:45.

De La Puebla a Felanitx, a las 9:13 y 11:45.

De Felanitx a La Puebla, a las 6:40 y 19.

Todos estos trenes pararán en todas las estaciones comprendidas en el trayecto.

El presidente de la Bodega Cooperativa de Felanitx nos comunica, para que lo hagamos público, que el domingo 3 de septiembre próximo a las diez de la mañana celebrará aquella entidad Junta General ordinaria, a la cual quedan convocados todos los socios.

La sesión tendrá lugar en el domicilio social, adjunto al de la Caja Rural.

El conflicto de Correos no ha tenido en esta ciudad más repercusión que la retraso en la llegada de la correspondencia que se ha ido amontonando estos días en varios puntos del continente y principalmente en Madrid.

La incautación de fondos y asunción de trabajos administrativos por el Sr. Alcalde se hizo rápidamente y sin el menor inconveniente. El Administrador Sr. Gayá, bien impuesto de que por deberes de ineludible compañerismo profesional se veía empujado a seguir la suerte de los demás oficiales del Cuerpo, cesó en sus funciones y la Alcaldía, bajo su responsabilidad, hizo el nombramiento de un sustituto.

Desde anteaer el Administrador de Felanitx, como muchos otros, tiene solicitado su reingreso, esperándose las disposiciones que sobre su admisión han sido pedidas al Gobierno.

El Ingeniero encargado de la carretera de Porto-Colom nos ha remitido la siguiente carta, suplicándonos la diéramos cabida en las columnas de este semanario:

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío y de mi distinguida consideración: El periódico de su digna dirección, de hace varios días, daba la noticia de que se deseaba construir un Balneario en el Arenal de Porto-Colom, para evitar que las Sras. que en él se bañen, tengan que desnudarse al aire libre, y que dicho balneario se trataba de construirlo por suscripción popular. Convencido de que la ejecución de dicha obra ha de ser una mejora muy útil al Puerto, y para contribuir á su pronta realización, me dirijo á V. para que si considera práctica mi idea, inicie una suscripción en su periódico, para recoger fondos, que juntamente con la cantidad que el Ayuntamiento de Felanitx conceda, aseguren no quede sólo en proyecto, como otras veces, la construcción del Balneario, á cuya obra pido con-

## GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA

HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las GRANDES NOVEDADES

Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias

TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR

y que venden mas barato que nadie

Teléfono número 217 — Precio fijo.

Esta casa no tiene Sucursales

tribuir con los gastos que origine el proyecto, que para obtener la debida concesión administrativa redacte técnico competente y de mi confianza y las de la dirección de las obras (por dicho técnico) y que puede evaluarse en más de 500 ptas.

Aprovecha la ocasión para saludarle y ofrecerle de V. affimo. y s. s. q. s. m. e.

MIGUEL SANCHO

Faro de Porto-Colom—25 Agosto 1922.

Con gusto ponemos estas columnas a disposición del público al objeto de reunir fondos para la mejora proyectada.

A poco más de mediodía llegó a Porto-Colom, el domingo último, el hidroavión que ha de servir para enseñanza en la escuela que allí se está montando.

Vino dirigido por su dueño el piloto Sr. Orté, a quien acompañó su señora.

Al atardecer hizo el aparato una salida hasta Porto-Cristo, a cuyo regreso quedó resguardado en el hangar.

Actualmente se está procediendo a un recorrido general de todas las partes y mecanismos del hidroavión, para tenerlo en disposición de inaugurar el servicio a que viene destinado.

La madurez de la uva se anticipa de tal forma, que en los primeros días de la semana próxima ya se abrirán muchos lagares de los que para la actual campaña de elaboración de vino tienen dispuestos una multitud de pequeños comerciantes que a este negocio se dedican.

En la Bodega Cooperativa se trabaja también con febril actividad en preparar la maquinaria y los materiales de sulfitación y saneamiento para hacer posible la elaboración de unos 35.000 quintales de uva, en que se calcula la producción de los viticultores asociados.

La demanda es bastante activa y los precios se han mantenido firmes desde que se iniciaron las compras hace cosa de un mes. Los precios corrientes hoy oscilan entre 5'50 y 6 ptas. quintal.

Los niños de la Colonia Escolar arbergada en San Salvador han realizado esta semana tres excursiones: una al histórico castillo de Santueri, otra al oratorio de Montesión de Porreras y la última a las playas de Porto-Colom.

Cada una de estas excursiones ha sido un éxito un más y una nueva aspiración satisfecha para los jóvenes colonos.

Ha sido denunciado al Juzgado, por la guardia civil de este puesto, un sujeto acusado de haber maltratado de palabra y obra a una convecina suya de 36 años, soltera, produciéndole con una piedra una herida contusa leve en la cabeza.

Por sus años de efectividad ha sido concedida una gratificación de 1.200 ptas. anuales a nuestro paisano el teniente de Infantería don Juan García Adrover, perteneciente a la zona de reclutamiento de Ibiza.

El precio del almendrán ha vuelto a entrar en un período de baja.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 112'50 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 21 de Agosto de 1922

La presidió el Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal, con asistencia de 10 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida por el arbitrio Transporte de reses durante la presente semana, que asciende a 15'45 ptas.

Se aprobó una cuenta de jornales empleados en la acequia que se construye en los Huertos.

Se acordó que la Comisión de Obras señale la rasante del Paseo del ensanche de la Torre.

Se acordó que la instancia de Bartolomé Timoner Adrover que solicita la aprobación del plano que presenta para urbanizar una finca rústica

que posee en la finida colonia de Can Alou, pase a informe de la Comisión de Obras.

Se enteró el Ayuntamiento de las disposiciones publicadas en el B. O. de la provincia.

Se aprobó el padrón de la prestación personal, acordándose su exposición al público a efectos de reclamación por espacio de diez días.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recibido aprobado el padrón de cédulas personales formado para el presente año.

Se enteró la Corporación de haber sido declarado vecino de Palma el que lo es de esta ciudad Miguel Tauler Font.

El Sr. Presidente dió cuenta de la huelga de los empleados de Correos; como igualmente de haberse incautado, por orden superior, de la Administración de esta ciudad, nombrando interinamente jefe de la misma a don Miguel Veyñ Bennaser.

Se acordó invitar la Colonia Escolar para asistir a la corrida de novillos que ha de celebrarse en la plaza de toros de esta el próximo domingo. Y se levantó la sesión.

## EDICTO

Don Nicolás Bordoy Nadal, Alcalde de esta M. L. Ciudad de Felanitx.

Hago saber: Que el padrón de la prestación personal formado para el presente año se halla expuesto al público a efectos de reclamación por espacio de diez días en la Secretaría del Ayuntamiento.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Felanitx 22 agosto de 1922.—Nicolás Bordoy.

## LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 1 de Septiembre, a 3 pesetas décimo.

## TINTA SESORHELOS

En esta imprenta acaba de recibirse una partida de tinta de esta acreditada marca, superior a todas las conocidas hasta el día.

## INDISPENSABLE PARA EL VERANO

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

## Cortinas Orientales

Artículo que además de resultar de gran novedad y elegancia reúne las condiciones indispensables de solidez por su especialísima y esmerada fabricación. Extensa Colección y Depósito Exclusivo

B. Cortés, EL AGUILA, S. Nicolás 7, Palma

## AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas. SEGUROS CONTRA INCENDIOS

## SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES, EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.— calle Misión 60.—Palma.

IMPRENTA DE B. REUS